

# CONOZCA LOS NUEVOS BILLETES EN SUSTRATO POLÍMERO DE COSTA RICA

Lic. Daniel Gustavo Discenza\*



Un placer volver a saludarlos y encontrarnos nuevamente por esta vía, el prestigioso Boletín “Correo de las Diagonales” de la ciudad de LA PLATA, espero anden todos muy bien.

Siguiendo el camino notafílico, en esta oportunidad les voy a mostrar y contar sobre ellos, sobre la *nueva serie de billetes de Costa Rica, emitidos íntegramente en sustrato de polímero*, una serie muy hermosa por otro lado.

Pero antes, unos pocos datos sobre dicho país, para familiarizarnos un poco sobre el...

Costa Rica, oficialmente República de Costa Rica, es una nación soberana, organizada como una república presidencialista unitaria compuesta por 7 provincias. Ubicada en América Central, posee un territorio con un área total de 51.180 km<sup>2</sup>. Limita con Nicaragua al norte, el mar Caribe al este, Panamá al sureste y el océano Pacífico al oeste. En cuanto a los bordes marítimos, colinda con Nicaragua, Colombia, Panamá y Ecuador. Cuenta con 5.236.362 habitantes. Su capital, centro político y económico es San José, y su idioma oficial es el español. Su punto más austral es la Isla del Coco.

Costa Rica es un país de América Central con una geografía accidentada, que incluye bosques tropicales y costas en el Caribe y el Pacífico. Aunque su capital, San José, es hogar de instituciones culturales, como el Museo del Oro Precolombino, Costa Rica es conocida por sus playas, sus volcanes y su biodiversidad. Aproximadamente un cuarto de su área corresponde a selvas protegidas, repletas de fauna, como el mono araña y los quetzales.

- **Moneda:** Colón
- **Dominio Internet:** .cr
- **Prefijo telefónico:** +506
- **Independencia declarada (del Imperio español):** 15 de septiembre de 1821 (200 años)



Ubicación geográfica / División política



Bandera



Escudo

## Antecedentes

La historia del papel moneda en Costa Rica se inició en 1839, cuando el Jefe de Estado, Braulio Carrillo, autorizó la emisión de 30.000 pesos, en vales de 5 y 10 pesos, para facilitar el pago a los empleados públicos, así inicia la primera etapa de la historia de la moneda en el país, que surgió ligada a la necesidad de contar con un elemento que pueda ser utilizado como medida de cambio o retribución, dada la escasez de moneda metálica que existía en esa época.

En 1858 se funda el primer banco en Costa Rica, llamado el Banco Nacional Costarricense, en el cual se emitieron billetes de 1, 2, 10 y 20 pesos, de las series A y B. Con esta institución se inicia una segunda etapa en la emisión de papel moneda, en la que las entidades bancarias empezaron a necesitar de la existencia de monedas.

La reforma monetaria de 1896 estableció el colón como moneda, y la Ley de Bancos de 1900 permitió que cualquier banco con un capital de un millón de colones tuviera la capacidad de emitir billetes.

En 1914 se creó el Banco Internacional, como banco emisor del Estado; en 1921 se le designó como único emisor, y se les eliminó a los demás bancos privados la facultad de emitir billetes, y ya en 1936 se reformó y se le cambió su nombre por el de Banco Nacional de Costa Rica, creándose el Departamento Emisor.

En 1950 se fundó el Banco Central de Costa Rica, como único organismo autorizado para la emisión de moneda, y en 1951 inició sus propias emisiones utilizando como base las fórmulas del Banco Nacional, a las cuales se les colocó la leyenda "Banco Central de Costa Rica" "Serie Provisional".

## Los nuevos especímenes

Los billetes del mencionado país retratan a cinco connotados beneméritos de su patria: don Braulio Carrillo Molina, en el de **₡1.000**; don Mauro Fernández Acuña, en el de **₡2.000**; don Alfredo González Flores, en el de **₡5.000**; don José Figueres Ferrer, en el de **₡10.000**; y María Isabel Carvajal (Carmen Lyra) en el de **₡20.000**.

Asimismo, destacan sus ecosistemas y especies nativas como el arrecife coralino, el manglar, el bosque lluvioso, el árbol de Guanacaste, el venado cola blanca y el oso perezoso de tres dedos.

Los nuevos billetes mantienen las mismas tonalidades, tamaños, personajes, motivos y ecosistemas que los que circulan actualmente y lo van a seguir haciendo en forma conjunta un tiempo más. Además, sus seguridades pueden ser reconocidas mediante la técnica de verificación conocida como "Toque, Mire y Gire".

El Banco Central de Costa Rica pone a disposición de toda la población billetes que incorporan elementos de seguridad identificables con solo tocar, mirar y girar el billete.

- **Toque:** los elementos en relieve en el rostro del personaje y en la leyenda de la denominación
- **Mire:** al trasluz el rostro del personaje y el registro perfecto
- **Gire:** el billete y observe que el mapa de Costa Rica cambia de color de morado a verde y que las figuras del hilo de seguridad flotan (denominaciones de ₡10.000, ₡20.000 y ₡50.000) o que el hilo cambia de color (denominación de ₡2.000 y ₡5.000)

### Bosque Tropical Seco / Billete de 1.000 colones



**1800 - 1845**

En San Rafael de Oreamuno, Cartago, nace el 20 de marzo de 1800, Braulio Carrillo Colina. Estudia Derecho y se gradúa de Abogado. Es Magistrado de la Corte Suprema de Justicia y ejerce la Presidencia de este alto cuerpo. Es electo diputado y en 1828 ocupa el cargo de Presidente del Congreso. Además, representa a Costa Rica en el Congreso Federal.

Jefe de Estado en dos ocasiones, de 1835 a 1837, asume el Gobierno por segunda vez en mayo de 1838 como resultado de un golpe de estado. La Asamblea lo reconoce el 26 de junio y lo juramenta dos días después. Se mantiene en el poder hasta 1842, actuando con mano de hierro, inculcando con dureza hábitos de honradez, moralidad y trabajo. Procura con entusiasmo el desarrollo del país, generando progreso y orden en la Administración Pública.

Durante sus Gobiernos suprime la Ley de la Ambulancia. Combate con firmeza la vagancia y el vicio, para lo cual deroga días festivos y religiosos con el ánimo de combatir la ociosidad. Cancela la deuda exterior del país y el 8 de noviembre de 1838 rompe con la Unión Centroamericana y declara a Costa Rica "Estado libre e independiente" Construyó y puso a funcionar el camino a Matina, evitándole al país pagar altos costos al exportar el café por el pacífico. También promulga el llamado Código General de Carrillo, primer dictado nacional que contiene normas de derecho civil, penal y sus respectivos procedimientos, y organiza el sistema judicial. Es así como don Braulio termina de independizar al país de España, porque hasta entonces se usaban las leyes españolas. Decreta la organización de los tribunales de justicia y juzgados, y establece aranceles aduaneros y reglamentos de hacienda pública y policía. En 1842, Francisco Morazán invade Costa Rica y don Braulio es derrocado; se exilia en El Salvador donde es asesinado el 15 de marzo de 1845. En 1971, La Asamblea Legislativa, lo declara Benemérito de la Patria, y Arquitecto del Estado Costarricense.

En Costa Rica, el bosque tropical seco abarca las tierras bajas, de 0-700 metros sobre el nivel del mar (msnm), de la provincia de Guanacaste y el norte de la provincia de Puntarenas, hacia el sur, en los alrededores del río Tárcoles cambia gradualmente conforme las condiciones climáticas favorecen el establecimiento del bosque tropical lluvioso.

La marcada estación seca, de noviembre a mayo, es el factor principal que condiciona las adaptaciones de las especies al bosque tropical seco, como la caída de las hojas para reducir la pérdida de agua, la migración de animales hacia zonas más húmedas y la abundancia de cactus. En esta época se presentan fuertes vientos alisios que aumentan la pérdida de humedad, pero favorecen la dispersión de algunas semillas.

Durante la estación lluviosa, este bosque recibe una precipitación de 900-1.700 mm anuales. Con la llegada de las lluvias, el bosque cambia radicalmente, con el aumento de la humedad brotan las hojas y se cubre de verdor, la luz disponible dentro del bosque es menor y muchas semillas germinan.

Los animales que se habían alejado en busca de agua y alimento regresan e inician su reproducción, lo que se refleja en los cantos de las aves que construyen sus nidos, indicando que ha llegado la época de reproducirse, anidar y criar los polluelos.

La fauna de este bosque es tan rica como su flora. En él viven monos congo, araña y carablanca, venados, pizotes, saínos, mapaches, ratones semi espinosos, guatusas, pumas, armadillos, urracas, trogones, loras, pericos y una gran diversidad de insectos y arañas, entre otros grupos.

- **Tamaño:** 125mm x 67mm
- **Material:** polímero
- **Color predominante:** rojo
- **Personaje:** Braulio Carrillo Colina
- **Motivo principal:** escudo del Estado de Costa Rica entre 1840 y 1842
- **Ecosistema:** bosque seco
- **Especies destacadas:** venado cola blanca, árbol de Guanacaste, pitahaya

### Arrecife coralino / Billete de 2.000 colones



1843 - 1905

El 22 de noviembre de cada año se celebra en Costa Rica el día del maestro, con la idea de honrar la memoria de un costarricense ilustre: Don Mauro Fernández Acuña.

Don Mauro nace el 19 de diciembre de 1843. Su padre, don Aureliano Fernández, muere, producto de la epidemia del cólera que vive el país. Su madre, doña Mercedes Acuña, que tiene dos hijos más, queda entonces en una precaria situación. Con grandes sacrificios, doña Mercedes inculca a su hijo Mauro toda la educación que le es posible. A los 8 años ya habla inglés y francés, lee los clásicos, toca piano, canta. La cultura y el cariño que recibe en su niñez, lo preparan para lo que será su vida.

Recibe el título de abogado, es co-juez y magistrado fiscal de la Corte Suprema de Justicia. Sirve al país como diputado a la Constituyente en 1888. También como diputado al Congreso de la República. Catedrático de Derecho Forense y Ministro de Hacienda. Pero donde don Mauro deja su huella marcada para siempre en la historia costarricense, es como Ministro de Instrucción Pública en el Gobierno de don Bernardo Soto. Hay que darle un giro a la educación costarricense. Es así como se aprueba en 1886, la llamada "Ley General de Educación Común", una iniciativa que lleva la educación nacional por un camino fundamentalmente científico y con orientación práctica.

Don Mauro Fernández con su reforma educativa logra grandes conquistas, entre otras: la preparación de los maestros, la implementación de métodos de enseñanza modernos, la organización en los programas de estudio. Abre nuevas escuelas, aparecen el Liceo de Costa Rica, el Instituto de Alajuela, el Colegio Superior de Señoritas, así como la Escuela Normal. Además, se aprueban los programas para exámenes por madurez, el Reglamento Orgánico de Escuelas Graduadas de Educación y se fundan centros para estudios superiores de agricultura, farmacia y música. También la oficina de estadística escolar, las juntas de educación, la Revista el Maestro y los almacenes escolares.

Costa Rica posee arrecifes coralinos vivos y fósiles de diferentes edades en varios puntos de su territorio. En el Caribe, se encuentran en Moín, Limón, isla Uvita, Cahuita, Puerto Viejo, Manzanillo y Punta Mona. En el Pacífico, se desarrollan principalmente en Bahía Culebra, islas Pelonas, Sámara, Dominical, Punta Mala, Golfo Dulce, isla del Caño, Parque Nacional Marino Ballena -el primer parque marino creado en Costa Rica y Centroamérica- y en la isla del Coco.

Estos ecosistemas se encuentran en zonas costeras, con aguas transparentes que permiten el paso de la luz, cálidas (23-28° C) y poco profundas (menos de 45 metros bajo el nivel del mar). Además, requieren de una superficie estable, como las rocas, para adherirse. Se pueden encontrar desde cerca de la playa hasta 2 ó 3 kilómetros de la costa. Los arrecifes de coral son uno de los ecosistemas más diversos, productivos y bellos del mundo. Debido a la riqueza de sus colores, los corales, peces y demás organismos que los circundan, se puede decir que son verdaderos jardines bajo el agua.

Los corales se adhieren a las rocas o a los restos de corales muertos depositados en el fondo marino durante cientos o miles de años. Son auténticas cordilleras de roca caliza. Los corales están constituidos por pequeños animales invertebrados llamados pólipos, que generalmente viven en colonias y poseen tentáculos que contienen células urticantes para atrapar sus presas. El arrecife coralino cumple una importante función de protección de las playas contra el oleaje y de producción constante de arena. Algunos corales blandos se han usado con fines medicinales. Este ecosistema es un gran atractivo para los turistas.

- **Tamaño:** 132mm x 67mm
- **Material:** polímero
- **Color predominante:** azul
- **Personaje:** Mauro Fernández Acuña
- **Motivo:** Colegio Superior de Señoritas
- **Ecosistema destacado:** arrecife coralino
- **Especies destacadas:** tiburón toro, estrella de mar, plumas de mar

### Manglar / Billete de 5.000 colones





**1877 - 1962**

El 15 de julio de 1877, en la casa de Doña Elemberta Flores y Domingo González, hay movimiento inusual y alegría. Doña Elemberta, da a luz a uno de los más insignes hijos de Costa Rica: Alfredo González Flores. Graduado del Liceo de Costa Rica, con el tiempo se especializa en Derecho y Ciencias Económicas, lo que le sirve para brindarle al país muy valiosos servicios, primero como Diputado al Congreso, luego como Presidente de la República.

En 1910, siendo diputado es nombrado Primer Designado a la Presidencia y como tal llamado a ejercer la Presidencia de la República, ejerciéndola desde 1914 hasta 1917. Llega al poder gracias a que en las elecciones de 1914 ningún candidato obtiene la mayoría absoluta. Así, un golpe del destino le depara a Costa Rica una de las administraciones más progresistas de todos los tiempos.

Quienes consideran que el Presidente será fácilmente influenciado, se equivocan. González Flores es un estadista, un hombre visionario, de una capacidad intelectual extraordinaria. Está convencido de que el país debe cambiar de rumbo y tomar el camino del desarrollo integral. Sus reformas económicas y sociales son contundentes. Inconvertibilidad de la moneda, ahorro, control del oro, emisión de bonos, creación de bancos, impuesto territorial y sobre la renta, bajo la premisa de que el rico pague como rico y el pobre como pobre.

González Flores era un iluminado que se adelantó a su tiempo, pero sus medidas revolucionarias tocaron grandes intereses. Federico Tinoco su Ministro de Guerra, termina dándole un golpe militar el 27 de enero de 1917. Se exilia en Estados Unidos, y cuando regresa al país no vuelve a inmiscuirse en política partidista; eso sí, le sirve a Costa Rica en innumerables cargos públicos con dignidad y transparencia.

En el Pacífico costarricense los manglares se encuentran principalmente en las desembocaduras de los ríos Tempisque, Bebedero, Tárcoles, Parrita, Térraba y Sierpe, en los golfos de Papagayo, Nicoya y Dulce y en las bahías de Santa Elena, Salinas, Tamarindo y Herradura. En la costa del Caribe se localizan en Moín y la laguna de Gandoca. Los manglares ocupan aproximadamente el 1% del territorio nacional. Durante la marea alta, estos bosques son inundados por agua salada; en los manglares de las desembocaduras de los ríos se da una disminución de la salinidad al mezclarse con el agua dulce.

La alta diversidad de especies acuáticas presente en los manglares se debe a que son ecosistemas donde existe una alta producción de materia orgánica y diferentes ambientes, que son el resultado de las variaciones en la salinidad. Estos bosques costeros sirven para el desove, la alimentación y el desarrollo de una gran cantidad de animales marinos, además de proveer abrigo y comida a multitud de aves, mamíferos e insectos.

En Costa Rica existen varias especies de mangle, con nombres comunes como mangle rojo, mangle piña o piñuela, mangle negro, mangle blanco y mangle botoncillo o mariquita. Entre sus raíces viven conchas, cangrejos, caracoles y larvas de camarón y de peces, formando una comunidad muy compleja. En las copas de estos bosques vive una infinidad de aves, como garzas, el martín pescador y el colibrí manglero. En sus ramas se encuentran iguanas, serpientes, monos carablanca, mapachines, lagartijas y murciélagos. Existe además una gran cantidad de grillos, zancudos, purrujas, arañas y escorpiones.

- **Tamaño:** 139mm x 67mm
- **Material:** polímero
- **Color predominante:** amarillo
- **Personaje:** Alfredo González Flores
- **Motivo:** Fachada del Banco Internacional de Costa Rica
- **Ecosistema:** manglar
- **Especies destacadas:** mono carablanca, mangle colorado, cangrejo marinera

## Bosque tropical húmedo / Billete de 10.000 colones



1906 – 1990

Este hombre de pensamiento profundo e innovador, nace el 25 de septiembre de 1906. Estudia en Estados Unidos, y al regresar a Costa Rica se establece en la finca "La Lucha" e inicia cultivos de cabuya y café. El destino, sin embargo, le tiene preparado otro camino a este amante del campo convertido en empresario. Decide levantar la voz, porque no está de acuerdo con el rumbo que toma Costa Rica. Para él la democracia está siendo mancillada, y las libertades públicas ya no existen. En 1942, lee un discurso en la radio donde expone su inconformidad con el Gobierno, pero no termina. Es tomado preso, y posteriormente deportado a México. Todo ha comenzado.

José Figueres se alza en armas en 1948, al declarar el Congreso nulas las elecciones, cuyo ganador legítimo es don Otilio Ulate Blanco. Su amigo Francisco Orlich, abre un segundo frente en el norte del país. Costa Rica entra en guerra civil. Las fuerzas del gobierno deponen las armas al cabo de poco más de dos meses, Figueres entra en San José, aclamado como héroe.

Se crea la Junta Fundadora de la Segunda República, con José Figueres como Presidente. Esta Junta constituye la base de la Costa Rica actual, sus decretos fortalecen la democracia, alcanzando conquistas a nivel social de suma importancia. Y en un soberbio ejemplo al mundo, se decreta la disolución del ejército. El 7 de noviembre de 1949, entra a regir la nueva Constitución Política, aún vigente en el país. Al siguiente día, la Junta le entrega el poder a don Otilio Ulate. Figueres Ferrer funda el Partido Liberación Nacional el 12 de octubre de 1951, partido que lo lleva a la Presidencia en dos oportunidades, de 1953 a 1958, y de 1970 a 1974. Los logros de sus Gobiernos son muchos, entre otros:

- Creación del Instituto Costarricense de Electricidad (ICE).
- Creación del Instituto Costarricense de Turismo
- Creación de la Dirección General de Adaptación Social
- Creación del Instituto Tecnológico de Costa Rica
- Creación del Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes
- Nacionalización del Ferrocarril al Atlántico
- Creación de la Orquesta Sinfónica Nacional
- Creación de la Universidad Nacional
- Creación de la Comisión Nacional de Asuntos Indígenas
- Universalización del Seguro Social

La Costa Rica actual tiene su huella indeleble. Sus luchas y compromisos en estas causas lo hacen el más trascendente de los hombres públicos y gobernantes del país, y lo llevan a ser reconocido y declarado como el Personaje del Siglo XX de Costa Rica. El líder de la Segunda República, muere el 8 de junio de 1990, siendo declarado benemérito de la Patria, el 12 de noviembre de ese mismo año.

El bosque tropical húmedo es uno de los ecosistemas más diversos y exuberantes del mundo. En Costa Rica solía ser el de mayor extensión, encontrándose en las tierras bajas, hasta 700 msnm, y en sitios muy lluviosos como el Pacífico Central y Sur, la Zona Norte y el Caribe. Debido a la fuerte deforestación que hubo a finales del siglo pasado, este bosque hoy día se encuentra muy fragmentado y sus remanentes más grandes están protegidos como parques nacionales o reservas biológicas.

Este ecosistema es un bosque complejo y denso, donde los árboles alcanzan alturas de 40-55 m. Los árboles generalmente tienen forma de sombrilla, copas anchas y troncos largos, a menudo con gambas altas, lisas y delgadas.

Este bosque posee una diversidad de plantas y animales por unidad de área mayor que cualquier otro tipo de bosque. En un solo árbol de un bosque tropical húmedo se pueden encontrar más especies de animales que en todo un bosque de latitudes más altas. Las diversas formas de vida animal y vegetal ocupan una gran variedad de ambientes especializados en los distintos estratos del bosque.

- **Tamaño:** 146mm x 67mm
- **Material:** polímero
- **Color predominante:** verde
- **Personaje:** José Figueres Ferrer
- **Motivo:** abolición del ejército
- **Ecosistema destacado:** bosque lluvioso
- **Especies destacadas:** perezoso de tres dedos, orquídea, hongo copa

### Páramo / Billete de 20.000 colones



1888 - 1949

En 1888, nace en este país, uno de los más vivos ejemplos de lucha y tesón que tiene la historia nacional, María Isabel Carvajal, Carmen Lyra. Una mujer como pocas, que se enfrentó sin vacilaciones a los torbellinos de su tiempo, ayudando a los marginados, peleando por las reivindicaciones sociales y políticas de su pueblo que tanto quiso y amó, amor recíproco y apasionado.

Ganó una beca para ampliar sus estudios sobre educación preescolar en la Universidad de la Sorbona, en París. A su regreso funda y dirige la escuela maternal en el edificio Metálico, el primer centro educativo con ese enfoque en Costa Rica, atendiendo principalmente a niños y niñas de escasos recursos.

Fue también la primera profesora en la Cátedra de literatura infantil en la Escuela Normal. Carmen Lyra le dejó un legado de vital importancia a la cultura nacional. Ella es la iniciadora de la narrativa infantil en Costa Rica y contribuyó a impulsar la tendencia realista social en la literatura.

Desde muy joven su sensibilidad e inquietudes sociales la llevaron a participar en diversas actividades sociales y políticas. Su lucha sin cuartel contra el Gobierno de los Hermanos Tinoco, fue el caldo de cultivo de lo que será su combativa vida. Con una valentía y vehemencia extraordinarias, dirigió a los estudiantes, mujeres y obreros hasta desestabilizar a los Tinoco y a su feroz estado dictatorial. Tras aquellos acontecimientos, Carmen Lyra experimentaría una metamorfosis, ya era un ícono para su pueblo, y en lo sucesivo, luchará con todo su ser contra las injusticias formando parte fundamental de los movimientos populares de la primera mitad del siglo XX. Se dedica por entero a la acción política, destacando como periodista expositora de ideas y como hábil dirigente del partido comunista costarricense. En el campo de la escritura, se inició de la mano de su amigo Joaquín García Monge, quien la define así en el Repertorio Americano: "Carmen Lyra, con su modestísima humanidad, pasa a ser el símbolo de la libertad de su patria. Parecía mentira que en un cuerpo tan menudo y frágil pudiera albergar un alma de mujer tan dulce y grande a la vez. La maestra que había hecho del amor y la belleza su evangelio para entregarse a la niñez de su patria, la escritora del tío silvestre, llena de humanidad y optimismo, estaba predestinada a ser también la encarnación del coraje cívico del insobornable espíritu republicano del pueblo de Costa Rica". Escribe varias historias y cuentos para textos escolares y publica algunas historias de profundo compromiso con la gente más desposeída. Sin embargo, la obra inolvidable que la inmortalizó para siempre es "Los cuentos de mi tía Panchita", considerado un clásico en la literatura costarricense. Murió en México en 1949, donde se encontraba exiliada desde finales de la guerra de 1948, siendo reconocida como Benemérita de la Patria en julio de 1976.

El páramo es un ecosistema con vegetación herbácea de montaña, variada, generalmente sin árboles -y si los hay son pequeños, tupidos y aislados-, de parajes fríos, inhóspitos y húmedos. El páramo está presente principalmente en los picos más altos del país, por encima de 2.800 msnm, en los cerros de la Muerte (Buenavista y Vueltas), Chirripó y Kámuk de la Cordillera de Talamanca. También se encuentra en las cimas de los volcanes Irazú y Turrialba en la Cordillera Volcánica Central.

Presenta una precipitación muy abundante, de 2.000-4.000 mm anuales, que no se distribuye de manera uniforme a lo largo del año. El mes más lluvioso es octubre y los meses con menor cantidad de lluvia son febrero y marzo. Por su ubicación, reciben una alta radiación ultravioleta, la cual disminuye por la presencia de las nubes. Las temperaturas en los páramos oscilan entre 2° C y 30° C, llegando en ocasiones hasta bajo cero en las madrugadas, con fluctuaciones de hasta 27° C entre la mínima y la máxima temperatura en un mismo día.

La vegetación del páramo está constituida principalmente por hierbas y arbustos de hojas pequeñas y baja estatura. Abundan los bambúes enanos, como la chusquea, así como los zacates y helechos. En áreas con poco drenaje se forman pequeños pantanos llamados turberas, constituidos por materia vegetal parcialmente descompuesta.

En los páramos habitan diversas especies de insectos y arañas, algunos mamíferos como el conejo y el coyote, dos especies de lagartija, una especie de salamandra y aves muy comunes como la chispita volcanera, el junco, el escarchero, el mirlo y el comemaíz. No hay peces, a pesar de la abundancia de lagos y riachuelos. Algunos animales reducen su metabolismo hasta el punto de no moverse mientras no caliente el sol. Durante la noche, es frecuente la visita de algunos mamíferos procedentes de los bosques cercanos, como cabros de monte, pumas y manigordos.

**Tamaño:** 153mm x 67mm

**Material:** polímero

**Color predominante:** anaranjado

**Personaje destacado:** María Isabel Carvajal "Carmen Lyra"

**Motivo:** ilustraciones cuentos de mi tía Panchita

**Ecosistema destacado:** páramo

**Especies destacadas:** colibrí chispita, hierba o papelillo, flor del papelillo.

A continuación, y para finalizar, les muestro los billetes, anversos y reversos, de las dos últimas series de Costa Rica, la anterior y la última que fue objeto de nuestro estudio en el presente artículo; reiterando que hoy por hoy y por un tiempo más, ambas serán de circulación actual y legal.



Pick 274 – anverso



Pick 274 - reverso



New - anverso



New - reverso



Pick 275 – anverso



Pick 275 - reverso



New - anverso



New - reverso



Pick 276 – anverso



Pick 276 – reverso



New - anverso



New - reverso



Pick 277 - anverso



Pick 277 - reverso



New - anverso



New - reverso



Pick 278 - anverso



Pick 278 - reverso



New - anverso



New - reverso

**IMÁGENES: todos los billetes, anversos y reversos, de ambas series, anterior y nueva, corresponden a los billetes de mi colección personal.**



#### REFERENCIAS:

- [https://es.wikipedia.org/wiki/Costa\\_Rica](https://es.wikipedia.org/wiki/Costa_Rica)
- <https://cronicanumismatica.com/el-banco-central-de-costa-rica-emite-nuevos-billetes-de-1-000-y-10-000-colones-en-polimero/>
- <https://www.larepublica.net/noticia/conozca-los-nuevos-billetes-amigables-con-el-medio-ambiente>
- Folletería que me ha sido enviada junto a los nuevos billetes desde Costa Rica y Europa.

*Artículo escrito en Junio de 2022.*



\* **Daniel Gustavo Discenza**, Licenciado en Administración de profesión, es Socio Activo de la Asociación Numismática y Medallística de La Plata, del Centro Numismático Buenos Aires y del Centro Numismático de las Sierras de Tandil. Se especializa en monedas y billetes argentinos, billetes universales, y medallas y fichas del Tandil.